

## HUIDA A EGIPTO (MT 2, 13-23)

Tras la adoración de los magos, este episodio cierra los relatos de la infancia del evangelio de Mateo. De nuevo José, padre legal de Jesús, reaparece con un nuevo sueño. En el primero el ángel le invita a tomar a María como esposa, mientras que ahora lo hará para huir a Egipto con ella y Jesús.

### HUIDA A EGIPTO

13Después que ellos se retiraron, el Ángel del Señor se apareció en sueños a José y le dijo: «**Levántate, toma contigo al niño y a su madre y huye a Egipto**; y estate allí hasta que yo te diga. Porque **Herodes va a buscar al niño para matarle.**» 14**El se levantó, tomó de noche al niño y a su madre, y se retiró a Egipto**; 15y estuvo allí hasta la muerte de Herodes; para que se cumpliera el oráculo del Señor por medio del profeta: **De Egipto llamé a mi hijo.**

### MUERTE DE LOS INOCENTES

16Entonces **Herodes**, al ver que había sido burlado por los magos, se enfureció terriblemente y **envió a matar a todos los niños de Belén** y de toda su comarca, de dos años para abajo, según el tiempo que había precisado por los magos. 17Entonces se cumplió el oráculo del profeta Jeremías: 18Un clamor se ha oído en Ramá, mucho llanto y lamento: es **Raquel que llora a sus hijos**, y no quiere consolarse, porque ya no existen.

### VUELTA A NAZARET

19Muerto **Herodes**, el Ángel del Señor se apareció en sueños a José en Egipto y le dijo: 20«**Levántate, toma contigo al niño y a su madre, y ponte en camino de la tierra de Israel**; pues ya han muerto los que buscaban la vida del niño.» 21**El se levantó, tomó consigo al niño y a su madre, y entró en tierra de Israel.** 22Pero al enterarse de que **Arquelao** reinaba en Judea en lugar de su padre **Herodes**, tuvo miedo de ir allí; y avisado en sueños, se retiró a la región de Galilea, 23 y fue a vivir en una ciudad llamada Nazaret; para que se cumpliera el oráculo de los profetas: **Será llamado Nazoreo**

### HERODES EL GRANDE

Fue el rey de Judea durante la matanza de los inocentes del evangelio de Mateo. Aunque dicho mandato no está documentado históricamente fuera de los evangelios, sabemos que ambicionó el poder tanto que llegó a ordenar asesinatos en su propia familia para conservarlo. Su reinado fue entre el 37 y el 4 a.C. caracterizado por sus enormes construcciones y su mentalidad enfermiza que lo llevó a matar a su mujer Mariamme I y a sus hijos Alejandro y Aristóbulo.

### ARQUELAO

Tras la muerte de Herodes, su hijo fue nombrado etnarca de Judea, entre el 4 a.C. y el 6 d.C.

El hijo empeoró la mala fama de su padre. Sin embargo, esta no fue el desencadenante de su destitución, sino su acusación de corrupción.

- El mandato del ángel y su ejecución inmediata por parte de José demuestra de nuevo su conducta intachable mediante su obediencia y su capacidad de escucha a Dios. Estos versículos guardan correlación con los 20 y 21.
- La cita del profeta Oseas 11,1 inicia en este relato la comparación que el evangelista hace de la historia de Jesús con la historia de pueblo de Israel evocando el Éxodo. Así Jesús recorrerá el mismo camino que el pueblo de Dios, de manera que la mano de Dios vuelve a estar presente en la historia de Israel.
- La figura histórica del malvado Herodes entra ahora en escena con gran ímpetu. La brevedad aquí contrasta con la gran brutalidad del rey que eleva la edad hasta dos años y la extensión hasta toda la comarca.
- La cita de Jr 31,15 es usada por el evangelista recuerda al exilio sufrido en Babilonia. La esposa de Jacob había sido enterrada en Belén, y por eso llora ahora el exilio de Jesús y la matanza posterior.
- Mateo vuelve a acudir a la obediencia de José para dar cumplimiento
- La tierra de Israel es el lugar de misión de Jesús, donde sufrirá la pasión.
- Esta cita ha generado mucha controversia, tanto por la dificultad de identificar la cita y el significa de Nazoreo. Mateo habla de profetas, en plural, y además juega con los diversos significados de Nazoreo, que podría significar 'de Nazaret', donde iniciará su obra, o 'nazireo', es decir, consagrado, o 'néster', vástago, como el de Jesé en Is 11,1, o incluso puede que una su nombre al de la secta de los nazoreos, (Hch 24,5) tal y como se llamaba a los cristianos palestinos.

# MOISÉS Y JESÚS

La escasez de documentos históricos que avalen la historicidad de estos relatos sobre la matanza de los inocentes hace dudar sobre la autenticidad del episodio. Sin embargo, como nos relata Benedicto XVI en su obra sobre la infancia de Jesús en boca de Klaus Berger: "hay que suponer, mientras no haya prueba en contra, que los evangelistas no pretenden engañar a sus lectores", y por tanto, según el papa emérito: "Mateo nos relata la historia verdadera, que ha sido meditada e interpretada teológicamente".

Por eso, a través de la historia de Moisés, el evangelista va a hacer una reinterpretación de los sucesos. Con Moisés se actualiza el éxodo del pueblo de Israel. Mientras Moisés salió de Egipto para liberar al pueblo de la esclavitud real que sufría, ahora Jesús sale de Egipto para liberar al pueblo del pecado que lo oprime. De esta manera, Jesús será el nuevo Moisés.



La figura del opresor y asesino se concentra en el Faraón y Herodes. Ambos representan la figura de poder que se siente amenazada, por eso ordenan el asesinato de los recién nacidos:

"Todo niño que nazca lo echaréis al Río: pero a las niñas las dejaréis con vida" (Ex 2, 22)



"Entonces Herodes, al ver que había sido burlado por los magos, se enfureció terriblemente y envió a matar a los niños de Belén y toda la comarca, de dos años para abajo. " (Mt 2, 16)

La huida a Egipto de la familia de Jesús podría contrastar con la huida de Egipto del Pueblo de Israel. Sin embargo, hay que remontarse a la historia de Jacob, también llamado Israel, de ahí el nombre del pueblo. Su hijo José, vendido por sus hermanos llega a Egipto como esclavo. Tras la historia que conocemos, Jacob va a Egipto para encontrarse con su hijo José. Así el pueblo de Israel residirá allí hasta el éxodo. Tras su huida de Egipto, Moisés también regresará a Egipto a liberar al pueblo:

"Yo soy Dios, el Dios de tu padre; no temas bajar a Egipto, porque allí te haré una gran nación" (Gn 46, 3)



"Huye a Egipto; y estate allí hasta que yo te diga" (Mt 2, 13)



El asesinato de los niños y la salvación de Moisés y Jesús del mismo será otra de las similitudes entre ambos, que liberarán al pueblo de la opresión.

"Tomó, pues, Moisés a su mujer y a su hijo y montándolos sobre un asno, volvió a la tierra de Egipto. Tomó también Moisés el cayado de Dios en su mano" (Ex 4, 20).

El maná dado por Moisés al pueblo se convertirá con Jesús en el Pan de Vida.

## PROFUNDIZA...

En la vida familiar de María y José Dios está verdaderamente en el centro, y lo está en la Persona de Jesús. Por eso la Familia de Nazaret es santa. ¿Por qué? Porque está centrada en Jesús. Cuando padres e hijos respiran juntos este clima de fe, poseen una energía que les permite afrontar pruebas incluso difíciles, como muestra la experiencia de la Sagrada Familia, por ejemplo, en el hecho dramático de la huida a Egipto: una dura prueba.

El Niño Jesús con su Madre María y con san José son una imagen familiar sencilla pero muy luminosa. La luz que ella irradia es luz de misericordia y de salvación para todo el mundo, luz de verdad para todo hombre, para la familia humana y para cada familia. Esta luz que viene de la Sagrada Familia nos alienta a ofrecer calor humano en esas situaciones familiares en las que, por diversos motivos, falta la paz, falta la armonía y falta el perdón.

Que no disminuya nuestra solidaridad concreta especialmente en relación con las familias que están viviendo situaciones más difíciles por las enfermedades, la falta de trabajo, las discriminaciones, la necesidad de emigrar... Y aquí nos detenemos un poco y en silencio rezamos por todas esas familias en dificultad, tanto dificultades de enfermedad, falta de trabajo, discriminación, necesidad de emigrar, como dificultades para comprenderse e incluso de desunión.

Papa Francisco. Ángelus. 28 de diciembre de 2014

## REFLEXIONA...

- ★ ¿CUÁL ES EL PLAN DE DIOS PARA MÍ?
- ★ ¿DE QUIÉNES DEBO HUIR EN MI VIDA?
- ★ ¿QUÉ HAGO POR LOS QUE SUFREN RECHAZO?



Huida a Egipto (1450)  
Fra Angelico

## LA PALABRA DEL PAPA...

Jesús quiso pertenecer a una familia que experimentó estas dificultades, para que nadie se sienta excluido de la cercanía amorosa de Dios. La huida a Egipto causada por las amenazas de Herodes nos muestra que Dios está allí donde el hombre está en peligro, allí donde el hombre sufre, allí donde huye, donde experimenta el rechazo y el abandono; pero Dios está también allí donde el hombre sueña, espera volver a su patria en libertad, proyecta y elige en favor de la vida y la dignidad suya y de sus familiares.

(Papa Francisco - 29 de diciembre 2013)